



PRÓLOGO

Pertenciente al Departamento Control de Gestión y Sistemas de Información de la Facultad de Economía y Negocios de la Universidad de Chile, el Centro de Estudios Tributarios tiene el agrado de poner a disposición de la comunidad tributaria, el trigésimo segundo número de la *Revista de Estudios Tributarios*.

La *Revista de Estudios Tributarios* es desarrollada por un multidisciplinario grupo de profesionales relacionados con la materia: abogados, contadores auditores, economistas, ingenieros comerciales, etc. quienes se han desarrollado profesionalmente en el sector público o privado, nacional e internacional. Es por ello que los temas tratados en la revista son abordados desde diversas perspectivas, por lo que los trabajos publicados en ella exponen de manera técnica y pedagógica los resultados de diversos análisis e investigaciones.

El presente número publicamos varios artículos de interés, entre los cuales destacamos los trabajos de nuestros alumnos de magíster. Los estudiantes que han realizado los trabajos más destacados de dicho programa, son invitados anualmente a modificarlos para ser publicados en la Revista.

En esta edición, además, presentamos tres artículos relacionados con tributación y género. Estos trabajos fueron enviados por sus autores a las XXXII Jornadas latinoamericanas de Derecho Tributario, que tuvieron lugar en Santiago, en el mes de octubre del año 2024. En colaboración con el Instituto Chileno de Derecho Tributario (ICHDT), hemos decidido publicar los artículos para continuar con un debate que aún se encuentra sin el suficiente desarrollo en nuestro país. Agradecemos, al ICHDT y a cada uno de los autores por este esfuerzo.

En otros temas, publicamos un trabajo sobre el artículo 22 de la Ley sobre Impuesto a la Renta, que es aplicable a los pequeños contribuyentes.

En el campo de las políticas públicas, presentamos un interesante artículo sobre Evaluación de Diseños experimentales en el ámbito tributario, sugerido para administraciones tributarias que desarrollan gestión de riesgos. También incluimos una experiencia interesante de conocer, como es un agente virtual tributario, basado en inteligencia artificial en la República Dominicana.

En aspectos de técnica tributaria, presentamos un estudio sobre gasto necesario, que es una actualización de otro trabajo presentado por los autores hace tiempo atrás en otra instancia.

Finalmente, una reflexión sobre los delitos tributarios y la adulteración de balances e inventarios.

Durante el año 2025, el Centro de Estudios Tributarios seguirá atento a los proyectos de ley que se pudieran presentar en materia tributaria. Además, seguiremos con detención las novedades que trae la implementación de la ley 21.713 de Cumplimiento Tributario.

El *Centro de Estudios Tributarios* contribuye a través de la *Revista de Estudios Tributarios* a fortalecer los programas impartidos por la facultad en temáticas impositivas, tales como el Magíster en Tributación, Diplomas en Tributación, Planificación Tributaria, Tributación de las Empresas, Tributación Internacional, Tributación para no Especialistas y diploma de Postítulo en Tributación General, en sus versiones impartidas tanto en modalidad presencial como en línea. Tal apoyo, constituye uno de los objetivos fundamentales del Centro de Estudios.

La *Revista de Estudios Tributarios* puede ser encontrada en formato digital en el sitio web del *Centro de Estudios Tributarios* www.cetuchile.cl o bien en el portal de Revistas Académicas de la Universidad de Chile en la siguiente dirección electrónica: <http://www.revistaestudiotributarios.uchile.cl/>

Invitamos a todos los lectores y comunidad tributaria, a interiorizarse detalladamente de las labores y actividades que desarrolla el Centro de Estudios Tributarios (CET UChile) en la última sección de esta revista, denominada Tributación en la FEN (Facultad de Economía y Negocios de la Universidad de Chile) y en nuestra web.

Saludos cordiales,

Gonzalo Polanco Zamora

Director del Centro de Estudios Tributarios.

Director Académico de los Diplomados en Tributación.
Facultad de Economía y Negocios, Universidad de Chile.